

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, sábado 23 de Febrero 1901.

N.º 5901

## SECCION POLITICA

### Nación que se deshace

El espíritu de la anarquía anda suelto por España.

Unidas y compenetradas, cual si fuesen una sola, brotan en todas partes las dos cuestiones que más conturbaban la vida de los pueblos. La social y la religiosa.

No sabemos si para prevenir ó para agravar las consecuencias probables de la huelga de Gijón, acaba de proclamarse en Asturias el estado de guerra.

Dudaba la autoridad civil de la provincia antes de resignar el mando en la autoridad militar, y el ministro de la Gobernación, ordenándole que así lo hiciese, la sacó de dudas.

Se trata, pues, de resolver á viva fuerza en las calles el conflicto surgido entre obreros y patronos.

Ese conflicto viene de antiguo, y tiene un precedente que arroja sobre los nombres de la Unión conservadora todo el peso de las responsabilidades.

Allá, en Agosto, cuando la corte realizaba su famosa excursión por el Cantábrico, el Sr. Dato apeló á uno de sus habituales recursos para prepararse en Gijón una benévola acogida.

Hizo que el Ayuntamiento, además de aumentar el salario á sus obreros, les concediese la jornada de ocho horas.

La concesión implicaba para los otros una esperanza, y casi, casi, una oferta.

Pues bien, nadie volvió á acordarse de los infelices braceros, desde el momento en que su neutralidad fue innecesaria para las combinaciones gubernativas.

Importa además, hacer memoria de los gérmenes que sembró el citado ministro con su ampuloso y huero proyecto de reformas sociales.

Hablaron á destajo él y sus coligados de crear escuelas en las fábricas, de establecer jurados mixtos, de fundar el

seguro, ó cosa así, para los accidentes del trabajo y para la invalidez de los trabajadores, de todo, en fin, lo que podía halagar en sus legítimas aspiraciones á los que viven en constante penuria.

Pero el viento se llevó aquellas hermosas palabras. ¿Qué mucho que se consideren hoy defraudados y escarnecidos los que entonces, por cuenta de los gobernantes, creyeron tener garantizado un porvenir menos obscuro?

A la vez que el conflicto social, estalla por idénticos motivos el conflicto religioso.

Como que en el fondo no son quizá más que uno mismo.

Los clericales, ateniéndose á la significación de los misterios presididos por el Sr. Silvea y á la composición del que preside ahora el general Azcárraga, han entendido que toda España era suya.

Mientras hubo gobiernos liberales, pese á las debilidades y concesiones con que éstos les allanaron el camino, no se atrevieron á alardear de su imaginaria omnipotencia.

Comprendían que lo que se les daba, se les daba de gracia, y no querían cegar el manantial, entregándose á prematuras reivindicaciones.

Pero vino la Unión conservadora con su funesto sello vaticanista, é inmediatamente cambiaron de conducta.

Bajo un Gobierno que de tal significación se ufanaba, lo que antes parecía otorgado de gracia se convirtió en debido de derecho.

Y ahí están las consecuencias, brotando á chorros en las ciudades más importantes y en las poblaciones más humildes.

En Valencia se organizan manifestaciones de párvulos con banderolas carlistas, á fin de dar en rostro á los demócratas, y para evitar un choque vese obligado á prohibirlas el Gobierno. Tiene que prohibir de igual manera el Rosario de la Aurora; pero eso no impide que multitud de individuos acudan

con boina á la iglesia y originen, por tan insolente provocación, una ruda embestida de los elementos avanzados.

En Gandía, un clérigo imprudente llama á los campesinos fanáticos del contorno, para que se impongan á los demócratas de la ciudad y los atropellen si fuere preciso.

El director de un periódico liberal, acometido por un centenar de energúmenos, necesita para salvar la vida intimidarlos con un arma de fuego.

De lo que pasa en Pamplona no hay que hablar, por que es demasiado conocido.

Al propio tiempo, la liberal y cultísima Barcelona, abrumada por los representantes de la reacción, y viendo que en su recinto se albergan ciento setenta comunidades y funcionan noventa y seis colegios dirigidos por hermanos y padres de innumerables advocaciones, se apercibe á defenderse por sí misma de la invasión ya que el Gobierno la deja abandonada en poder del clericalismo.

Por eso, al solo anuncio de que buscan asilo entre nosotros las congregaciones expulsadas de Francia, se han sulevado en tremendo conjunto, no ya los políticos de la escuela liberal, sino todos los neutrales, todos los productores y todos los contribuyentes. Por eso el drama de Galdos ha producido tan hondo efecto y ha resonado como un toque de sonámatén de un extremo á otro de España.

Algunas semanas más de interinidad de confusión y de desgobierno, y nos encontraremos metidos en una contienda civil, en una lucha social y en una guerra religiosa.

(Unión Republicana)

## SECCION DE NOTICIAS

### Motín contra un Rector

Nos comunican desde Petra, que estos pasados días, los honrados vecinos de aquel pueblo, estuvieron á punto de cometer un hecho á que sin duda habría dado lugar el rector de

aquella villa, el cual resulta mejor que un ministro de la Religión cristiana, un comerciante que lucre con la venta de objetos sagrados, ornamentos sacerdotales.

Días atrás llegó á Petra un individuo de nacionalidad norteamericana, hombre opulentísimo cuya posición social le permite el lujo de adquirir objetos de arte y ciertas antigallas de mérito artístico.

El buen extranjero no obstante de ser protestante en religión fué bien recibido en la Iglesia de Petra por el rector, quien al parecer daba ir tan falta de dinero, como sobrado de ornamentos sacramentales.

El Rector, una vez oído al extranjero, expuso á éste una infinidad de casullas que había en aquella iglesia, las más de las cuales de gran mérito y valor y que habían sido adquiridas con el producto de varias cuestas públicas verificadas entre los vecinos de aquel pueblo.

El extranjero á quien gustaron muchísimo aquellas casullas, se dispuso á comprarlas al rector. No sabemos el número de las que el extranjero había comprado, pero si nos aseguran que había ofrecido diez mil pesetas por ellas.

Pero como no hay nada oculto que no tenga que ser descubierto, resultó que aún el extranjero no se había llevado las casullas, cuando el yacindario tuvo noticia de tal comercio, en el cual además de los objetos indicados había variada ropa de gamasco y otros de gran valor.

Con este motivo y deseando evitar tan escandaloso comercio, el pueblo acudió á la sacristía, centro de aquella contratación, y era tal su indignación que se dispuso á rociar con petróleo á incendiar la rectoría, lo que pudo impedirse debido á la pronta intervención de la guardia civil, la que no pudo impedir, esta que los amotinados dieran frecuentes muertes al rector.

Las madres han retirado las hijas de la colada de hijas, de la Purísima y el pueblo todo está dispuesto á no asistir más á la iglesia mientras continúe de rector en aquella villa don Juan Coll actor de tan célebre como escandalosa venta.

A última hora, según de público se dice, se ha sabido que el denunciante de aquel comercio, fué el honrado sacerdote D. Miguel Ramis.

Procuraremos adquirir más detalles sobre el particular, para enterar á nuestros lectores.

Llamamos la atención del Sr. Obispo para que se entere del suceso y proceda conforme es debido.

### Los bienes de las congregaciones

Ha llegado á nuestro poder la segunda parte del cuadro de los inmuebles poseídos y ocupados por las congregaciones, comunidades y aso-

ciaciones religiosas, en primero de Enero de 1900.

La primera de que hablamos en número precedente, contenía una estadística por departamentos. En ella pudimos ver que el departamento del Sena es donde los frailes y las monjas son más ricos: 231 millones de francos.

Mucho más interesante era saber cuanto posee cada congregación y esto es lo que nos enseñan parte de las congregaciones poseedoras de las mayores fortunas son los Hermanos de las Escuelas cristianas, que tienen inmuebles en todas las provincias, por valor de 86 millones de francos.

Los Padres de la Compañía de Jesús (no autorizados), 49 millones (100.000 francos en su nombre y el resto impuestos a nombre de otros contribuyentes).

Los Hermanos de María, 16 millones. Las Trappenses (no autorizadas) 11 millones.

Las Hermanas de la sociedad de María, 10 millones 300 mil francos. Los Padres Beneditinos, 7 millones (500 mil francos a su nombre).

Los Hermanos Hospitalarios de San Juan de Dios, 7 millones.

Los Padres Maristas, 6 millones.

Los Lazaristas 5 millones 800 mil francos.

Las Hermanitas de San Vicente de Paul, 64 millones.

Las Damas del Sagrado Corazón, 33 millones.

Las Hermanitas de los pobres, 27 millones.

Las Hijas de la Sabiduría, 14 millones.

Las Hermanas de Nuestra Señora del Buen Pastor, 8 millones y medio de francos.

Las Hermanas del Sagrado Corazón de Jesús y de María (no autorizadas) son pobres. 860 poseen 8.200 francos, pero otros 18.717 poseen 3.200 francos.

En total suman 1.546 congregaciones, comunidades y asociaciones, 127 de hombres y 196 sin autorización, 1.276 de mujeres y 532 no autorizadas.

Las sociedades calificadas de asociaciones religiosas comprenden promueve, quince y catorce en número de 143 de las cuales 126 sin autorización obtienen sus estatutos.

En el mes de Enero de 1880 las congregaciones tenían miembros o poseían 25.719 hectáreas de valuada en 507 millones, en el mes de Enero de 1900 sumaban 31.247 hectáreas de valuada en 737 millones. La progresión en diez años ha sido, por tanto, de 50 por 100.

Un nuevo cuadro presenta la nomenclatura de las profesiones (en virtud de las leyes de las congregaciones, asociaciones y comunidades) y pagan contribución de patentes. El total de profesiones es de 650.

Hay 3.845 patentes de jefes de instrucción, 613 de maestro, 327 de casas de retiro, de salud ó de pensionato de viejos; 225 de posadero, pensionato burgués, 273 de farmacia, 62 de cegallo, 20 de comerciante de aguardientes, licores, vinos al por mayor, destiladores, etc. Para estas salidas gentes no hay oficio impuro.

(De "L'Aurore", París)

### La guerra anglo-boer

Las noticias que durante las últimas 24 horas se han recibido del África del Sur, ya no pueden ser, caso de ser ciertas, peores para los boers.

Según las mismas el nuevo plan de campaña de lord Kitchener, se va realizando de una manera fatal para los republicanos.

El general French, dice el lord generalísimo, sigue con brillante éxito sus operaciones contra el general Botha, siendo probable que en breve quede completamente limpio de boers todo el territorio situado al Este del Transvaal.

En cuanto a Dewet, dice oficialmente Kitchener al War Office, que después del descalabro que sufrió el 14 el caudillo boer citado, va tan estrechamente perseguido por las columnas que mandan los generales Plumer, Crabbie, Knox, Paget, Kraddock y Bruce Hamilton en combinación, que su captura es cuestión sólo de días, quizá de horas.

Hay ya telegramas particulares que por fortuna no se han confirmado aún, de que el célebre general boer cayó el día 16 del corriente en el empalme de De Aar prisionero del general inglés Plumer, quien se apoderó asimismo de toda la gente, bagajes, municiones, artillería y caballos que llevaba el famoso guerrillero republicano, pero esta monstruosa noticia no sólo no se ha confirmado aún, como hemos dicho, sino que hay un telegrama particular de Londres diciendo que si bien no ha caído prisionero de los ingleses, el general boer Dewet, puede darse como enteramente fracasada la campaña del mismo en la Colonia del Cabo.

Hay también otro telegrama particular de Londres diciendo que Botha ha logrado escapar a la persecución de las seis columnas de tropas inglesas que manda en jefe el general French.

Tenemos además la noticia de que cerca de Swartkops se han apoderado los imperialistas de 1.000 caballos y de grandes cantidades de ganado de todas clases que en su precipitada fuga abandonó el generalísimo boer, Luis Botha.

Estas son las noticias gravísimas para los boers que tenemos hoy del África del Sur, en donde se están jugando las últimas cartas de la temible partida empeñada entre ingleses y boers.

La mala situación en que se hallan los federales sud africanos se atribuye y con razón a que los señores boerландeses de la Colonia inglesa del Cabo no han contestado más que a medias al llamamiento de los boers para que le ayuden contra la Gran Bretaña.

### La hechicera

Monsieur Janich, el inventor francés de los distribuidores automáticos de timbres postales, que tanto éxito han alcanzado en la vecina República acaba de dotar a la Administración de Correos de un nuevo aparato de igual ingeniosidad que aquellos y de una sencillez verdaderamente admirable.

Se trata de una balanza automática destinada a pesar y franquear las cartas, documentos y muestrarios, habiéndose instalado una de ellas en

el hotel de Correos de la calle del Louvre, situado, como es sabido en uno de los distritos más comerciales de la capital de Francia.

La marcha de este aparato singular no puede ser más sencilla: se colocan en el plato de la balanza las cartas y objetos cuyo franqueo se desea conocer, y sobre un cuadro situado en el lado opuesto aparece en centimos el precio del franqueo necesario para Francia, para sus colonias ó para el Extranjero.

El aparato puede pesar, como máximo, hasta tres kilogramos; pero si su peso es tan solo, por ejemplo, de 350 gramos; si una muestra excediendo este peso se confía al aparato, aparece desde luego la inscripción en éste, de manera inteligible expresando el demasiado peso.

Esta balanza verdaderamente curiosa, se ha bautizado en los talleres con el apodo de «La hechicera», y ha valido las más vivas felicitaciones a su constructor M. Wehrin, así como a la Dirección de Correos.

### La cuestión china

Siempre lo mismo y sin adelantarse ni un paso por el camino de la paz.

Ahora han contestado los ministros de las potencias aliadas que la respuesta de los delegados chinos sobre el castigo que se deberá imponer a los príncipes y mandarines culpables de los atropellos contra los extranjeros es inaceptable, y que por esta causa se suspende el cumplimiento de las primitivas peticiones que son irrevocables.

De Bruselas telegrafian a los periódicos de Londres que el sindicato belga que ha comprado a los norteamericanos la concesión del ferrocarril de Shan Kai-Kwan ha pagado por ella una prima de siete millones de libras esterlinas.

También se ha recibido un telegrama de Pekin en el cual el conde de Waldersee dice con fecha 15 del corriente, que de acuerdo con un convenio firmado en aquel mismo día, se entregará a los ingleses antes de que termine el corriente mes, el ferrocarril de Shan Kai-Kwan-Pekin.

Telegrafian asimismo de Budapest que en la baja Cámara de la dieta húngara el diputado Kranz Kossuth interpeló al gobierno con respecto a la adquisición por el imperio austro-húngaro de una faja de terreno en Tien-Tsin, preguntando si dicha adquisición se ha realizado con el permiso de Hungría, y teniendo en cuenta la salvaguardia de los intereses húngaros, pues de no haber sido así se exigirán responsabilidades al ministro de Negocios Extranjeros de Austria por semejante adquisición.

### Guerra ruso-yanki de tarifas

Dice un telegrama de la Agencia Havas que se teme en Washington estalle una nueva crisis comercial entre los Estados Unidos y el imperio ruso porque habiendo subido el Norte América los derechos de Aduanas de los azúcares y cereales rusos, se dispone el gabinete de San Petersburgo la publicación de un decreto elevando en un 50 por 100 los derechos arancelarios de importación en Rusia de las máquinas y productos metalúrgicos de los Estados Unidos. Tal aumento sería fatal a la industria metalúrgica yanki si se tiene en cuenta que el valor de las máquinas ó instrumentos de hierro y acero de las factorías americanas importadas

en Rusia vale por término medio anual más de 30 millones de dólares.

### Los franceses en Africa

De Argel telegrafia el general Seviere a su gobierno que los habitantes de las importantes villas árabes de Brinkan, Haban y del Psabit y sus distritos se han sometido a los franceses sin que éstos hayan tenido que disparar ni un tiro.

### La Armada noruega

El primer almirante Mr. Boerresen, de la Armada noruega, va a pedir al Parlamento que en los próximos presupuestos de Marina se incluya un crédito suplementario de treinta y cinco mil libras esterlinas para la construcción de un barco submarino del sistema inventado por el constructor del «Holland» para la Armada de los Estados Unidos, de los cuales adquiere seis el Norte América.

Los submarinos del tipo «Holland» tienen una velocidad de 9 nudos por hora en la superficie del agua y 7 cuando están sumergidos. Se sumergen hasta una profundidad de 10 metros y pueden permanecer dentro del agua durante un periodo de cuatro horas.

Según el citado almirante, aquella clase de buques se adaptan perfectamente en un país como Noruega, cuyas costas llenas de recodos y escondrijos les permiten operar con toda seguridad y hacer mucho daño al enemigo sin recibir ellos ninguno.

Noruega (como España), tiene muy poca marina militar y puede, sin embargo, defender con los submarinos muy bien sus costas.

Cada submarino tipo «Holland» no necesita para navegar más que cuatro tripulantes y con ellos puede hacer a las escuadras enemigas el mismo daño que si fueran acorazados ó cruceros tripulados cada uno de ellos por 300 hombres.

### El miedo a los ingleses

Dice «La Libre Parole» de París que sabe de buena tinta que está a punto de firmarse un arreglo entre Francia é Inglaterra en la cuestión de las playas francesas de Terranova, cuyo arreglo resultará altamente beneficioso para los intereses británicos y muy vergonzoso y perjudicial para los de la República francesa.

## MAHÓN

Casino Unión Republicana Sección Recreativa

### DESPIDIDA DE LA COMPAÑIA

Debiendo marchar en el vapor-correo del domingo la compañía dramática de la notable actriz Sra. Garrigós, que durante la finida temporada venía actuando en este casino, celebrará en el mismo su función de despedida en la noche de hoy sábado 23 del corriente, poniendo en escena el precioso drama en 4 actos

### EL GRAN GALEOTO

Mañana domingo, empezará a la misma hora, gran baile de piñata.

Sería de desear que la Dirección de la fábrica «Industrial Mahones», dispusiera en bien de los operarios de la misma, se encendieran por la madrugada y por la noche, al tiempo de ir al trabajo y salir de él, las farolas de gas que tiene emplazadas en la carretera, pues en estos días de lluvia y mal tiempo, con permanecer apagadas han ocasionado algunas caídas a los trabajadores, con la densa oscuridad que reinaba, que si bien no han sido de fatales consecuencias, podrían haberlas tenido.

Esperamos pues del señor Mayol que atenderá nuestras indicaciones, que son las de todos los que trabajan en el establecimiento de su dirección.

En el vapor correo de mañana marcha la compañía dramática de la notable actriz señora Garrigós, que durante la última temporada venía actuando en el Teatro principal y los sábados en el casino Unión Republicana.

Al despedir á tan simpáticos artistas desde las columnas de EL LIBERAL, les deseamos un feliz viaje y muchos laureos en la carrera á que se dedican.

Se nos dice que en breve se establecerá un nuevo servicio de carruajes para pasajeros, desde esta ciudad á Ciudadela con la ventaja de que saldrá de aquí á las primeras horas de la mañana regresando de allí el mismo día.

Estamos en la creencia de que esta mejora en el servicio de transporte, ha de ser del agrado del público, y por lo tanto, la prestaremos el apoyo de que disponemos, si llega á realizarse.

El día 13 del que cursa falleció en la corte el inteligente y aplaudido actor D. Ricardo Valero, efecto desde hace tiempo de un padecimiento cardíaco, del cual vióse obligado ha poco más de un año á dejar la profesión; pero repuesto de sus dolencias aunque por desgracia no de una manera definitiva, aceptó el contrato que le ofrecía la empresa del teatro «Español» y con su talento y discreción triunfó en el estreno de la obra del Sr. Pérez Galdós, *Electra*, de las dificultades que ofrece el papel de Pan- toja.

No muchas noches después de la primera representación, los ataques de disnea obligaron á Ricardo Valero á suspender su trabajo, y después de varios días de sufrimiento, la enfermedad ha tenido el triste desenlace previsto ya por los médicos.

El entierro de tan aplaudido actor que contaba poco más de 50 años de edad, se verificó al día siguiente á las 15, habiendo asistido al mismo todos los artistas y demás amigos particulares del finado. E. P. D.

En extremo concurrida promete estar la función que esta noche celebra la compañía del Principal en el casino «Unión Republicana».

También promete estarlo en demasía por la animación que se observa entre los socios, el baile de pinata que tendrá lugar mañana domingo en el citado casino, habiéndose en cargo que hicieramos presente desde estas columnas, que á dichos espectáculos solo tendrán derecho de asistencia los socios suscritos y sus apreciables familias.

HERALDO DE LA INDUSTRIA. Hemos recibido el último número de esta im-

portante Revista que dirige en Madrid nuestro compañero en la prensa Don Luis Maraver y Serrano.

Recomendamos á las clases mercantiles la lectura de su interesante texto, no solo por la actualidad de sus trabajos sino también por los derechos que á sus abonados concede.

Sus oficinas centrales se hallan establecidas en Madrid, San Bernardo 50, segundo.

Cortamos de un colega de Palma. «La reina ha entregado á la princesa de Asturias la cantidad de nueve millones ochocientos setenta y tres mil quinientos pesetas en metálico con tanta millonada, de seguro que un cabecilla carlista podría levantar en armas á las hordas, para asesinar á los soldados de la libertad, repetir lo que años atrás hicieron en Cuenca las huestes de un criminal con boina y trabuco.

Circula el rumor de que el gobierno proyecta conceder al conde de Caserta el empleo de general de división, que tuvo en el ejército carlista. Se añade que de prosperar la tal idea el ejército no lo consentirá. Bien, muy bien por el ejército. Mucho nos satisface ver á los que forman el ejército Español, velar por su honor y buen nombre.

Los republicanos del Hospitalet de Barcelona, han acordado felicitar á «El País» por sus enérgicas campañas contra el clericalismo; al señor Pérez Galdós por el éxito de su drama «Electra» y al señor Salmerón por su defensa del derecho ante el Tribunal Supremo de Justicia.

Unimos nuestra felicitación á los republicanos del Hospitalet.

Leemos en «La Última Hora» de Palma: «El plano de ensanche»

Han causado buen efecto los telegramas del Sr. Martí dando cuenta de haber sido aprobado por el ministro de Instrucción Pública el plano de ensanche de Palma.

Aunque el Sr. Martí no dice cual de los planos es el aprobado, afirma que se respetan las edificaciones levantadas en las afueras, y esto es ya suficiente para tranquilizar á los interesados, cuyos derechos se respetan aunque el plano aceptado sea el de salubridad.

La aprobación del plano, cuya trascendencia, nadie desconoce, viene á hacer posibles todos los proyectos de urbanización y ornato de esta ciudad, que este ayuntamiento abordará seguramente si quiere dejar recuerdo de su gestión.

El plano de ensanche es el primer paso hacia la reforma general de Palma, debiendo felicitar al ayuntamiento por haber conseguido darlo.

Según noticias del periódico del ayuntamiento Sr. Martí, regresará á Palma el sábado próximo.

Sus correligionarios del partido Republicano se proponen dispensarle un entusiasta recibimiento por el éxito que han obtenido las gestiones realizadas en Madrid, asegurándose que fletarán el vaporcito «Cabrera» para salir al encuentro del que conduzca al Sr. Martí.

En uno de sus últimos telegramas

dice el Sr. Martí que mañana llevará el general Luna á la firma del ministro de la guerra la orden de publicación en la Gaceta del ensanche de Santa Catalina.

Suponemos que esto se refiere al abono de la diferencia de contribución del arrabal de Santa Catalina considerado como ensanche.

A pesar de lo que se había supuesto, sabemos que se ha recibido en Palma un telegrama diciendo que el plano aprobado es el que lleva por lema «Felix qui potuit rerum cognoscere causas».

**D. Juan Monjo y Hernandez**

Recaudador del arbitrio municipal establecido sobre los tejados de las casas que vierten las aguas á la vía pública.

Hago saber: Que con esta fecha se ha dictado por el Sr. Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de esta ciudad la providencia siguiente:

«Mediante no haber satisfecho sus cuotas los propietarios de casas expresados en la precedente certificación dentro de los plazos hábiles que se señalaron en los edictos de cobranza insertos en los periódicos locales antes de abrirse la recaudación de este arbitrio, correspondiente al período que media desde 1.º de Julio de 1899 á 31 de Diciembre de 1900, y en vista de lo acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión de 15 del corriente mes, quedan incursos en el recargo del cinco por ciento sobre sus respectivas cuotas según previene la vigente Instrucción; en la inteligencia de que si en el término de tres días no satisficieren los morosos el principal y recargos referidos se expedirá el apremio de segundo grado. Y hago entender al agente ejecutivo de este Ayuntamiento la precisa obligación que tiene de consignar en los recibos alonarios el importe del recargo que cada deudor satisface. Así lo mandó, y firmo en Mahón á 22 de Febrero de 1901. El Alcalde, Guillermo Pons Añón».

Y en cumplimiento de lo que dispone la vigente Instrucción se publica el presente edicto, con objeto de que la providencia preinserta tenga la mayor publicidad posible.

Tendrá lugar la recaudación de dicho arbitrio en las oficinas de este Ayuntamiento desde las nueve hasta las trece durante los días 25, 26 y 27 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 22 Febrero 1901.—Juan Monjo.

**Subasta**

El día 10 de Marzo próximo á las 10, se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercader, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, calle de la Infanta n.º 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario.—Mahón 20 Febrero 1901.

**ELECTRA**

Los señores que desean adquirir dicho drama del insigne Galdós, pueden pasar aviso en la calle de las Moreras n.º 48 de esta ciudad. Des pesetas cada ejemplar; además cincuenta céntimos por razón de franqueo, y certificado.

**Crónica marítima**  
CAPITANÍA DE PUERTO  
**Buques despachados**  
Día 23  
Para Alcudia y Barcelona, vapor-co- rreo «Isla de Menorca» cap. D. B. Cabot con 24 trips., pasaje efectos y balija.

**Sección Telegráfica**  
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 2.  
Continúan circulando impresiones contradictorias referentes á la crisis del gabinete.

El lunes se celebrará consejo de Ministros.

Nos comunican de la Habana que se ha firmado la constitución cubana.

Ha dimitido su cargo el director de obras públicas, Sr. Alzola.

**Cotización Oficial**

Madrid 22 Febrero á las 16.  
4.º interior 71.50  
Exterior 78.30  
Amortizable 4 p.º. 00.00  
Id. 5 por 100 91.35  
Cubas 1886. 00.00  
— 1890. 71.25  
Banco España 498.50  
Tabacalera 384.50  
Paris á la vista 37.25 á 37.10  
Londres id. 34.52 á 34.57

**Banco de Mahón**

COTIZACIONES LOCALES  
Din. Pap.  
Industrial Mahonesa 00.00 80.00  
Banco de Mahón 38.00 39.50  
Eléctrica Mahonesa 00.00 25.00  
Soc. gen. Alumbrado 000.00 000.00  
Marítima 88.00 00.00  
Maquinista Naval 00.00 00.00  
Oblig. municipales 68.50 00.00  
Mahón 6 Febrero 1901.

**PLATO DE POSTRE**

POLITICUERIAS  
Por sublevarse un soldado  
Le hizo el jefe fusilar:  
Después sublevarse de Jera  
Y le hicieron general.

Conozco á un empleado  
que en el invierno  
solamente echa firmas  
en el brasero.

Porque me consta  
que apenas sabe el hombre  
firmar la nómina.

Fué á confesarse Conrado  
Y á todo su y no decía;  
y uno que estaba á su lado  
dijo: «era un diputado  
de los de la mayoría?»

Vicente Rubio.

**MAXIMAS**  
Cuando Dios quiere castigar á un  
hombre, le quita el juicio y la  
Cada hora que de nos hiere y la  
última nos mata.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Con tiempo y paciencia el agraz se  
vuelve dulce.

Últimos figurines



Abrigo siglo XX

Excelente matrios para los dias en que el viento apriete. Pocas prendas abrigaran tanto como esta. Es de paño fuerte, corte sastré, con esclavina superpuesta, adherida a la mis-

ma prenda. Adornos picados del propio paño en todo el delantero, formando cuadriláteros. (Estos adornos pueden suprimirse, si tal se deseara, así como los de la esclavina y resultará el abrigo completamente liso y también de gran efecto.



Traje para recepciones

Elegante y artística «toilette» de seda, de color claro. Escote «chica»

Manga hasta el codo con enormes lazos. Grandes cintas adornan el pecho y el centro de ellas un lazo, meri- posa. Cinturón cinta. Falda sencilla con bonitos dibujos.

Administración de consumos

Se previene a los vecinos del extraradio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al 3.º y 4.º trimestres del año 1900 que por repartimiento individual y concertos obligatorios les fueron señalados que si el día 25 del mes actual no han sido satisfechos, quedarán conminados con el recargo de 1.º grado, según previene la vigente Instrucción de apremios. Mahón, 22 de Febrero de 1901.—El Administrador, P. P. Juan Salord.

Pérdida

El domingo próximo pasado se extravió dentro del casino El Consey una cadenti de oro, de cuya pendían una medalla de oro y otros objetos.

Se gratificará a la persona que tenga a bien devolverlo en la casa calle Plaza Arravaleta, n.º 3 (tienda)

AVISO

Nuevo Tratado de Homeopatía para uso de las familias; escrita por el renombrado práctico don Cristóbal García Tenorio.

Hállase de venta en la imprenta de D. Francisco Fábregues, Infanta, 17 y en la librería de D. Marcelino Bussuli, Nueva, 38.

Un volumen de 574 páginas, 3 pesetas.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 24 Domingo

Los sábados en el Casino Unión Real San Matias y Santa Primitiva.

Salé el Sol a las 6.42.—Pónese a las 4.46.

Luna: Sale a las 9.20 M.—Pónese a las 1.15 N.

Anuncios

A los Sres. Fabricantes de queso

A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboración del queso, obtendrán los mejores resultados tanto en calidad como en cantidad. Su empleo no puede ser más económico resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, a los precios hoy corrientes que son: Cuajo en polvo, el bote de 95 gramos neto Ptas. 3.38 (sin envase). El mejor elogio de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 habían obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habían sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año último. Diploma de Honor. La más alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del reino de Bohemia (Austria). Medalla de Oro. En la Exposición Agrícola de San Petersburgo. Medalla de Oro en la Exposición Universal de París.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia, 14, Mahón, agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Baleares tendrá además gusto en enseñar a cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las más modernas centrifugas mantequeras y demás aparatos para la elaboración de manteca y queso, desde los más costosos para grandes lecherías hasta los más sencillos movidos por fuerza manual.

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25

AVISO AL PÚBLICO

TRASLADO

La Caja de Ahorros y Préstamos se ha trasladado a la calle Castillo, 26, donde continuara las operaciones a que viene dedicándose.

26—CALLE CASTILLO—26

Advertisement for SANDALO PIZA medicine, featuring an illustration of a woman and text describing its benefits for urinary ailments. Price: MIL PESETAS.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consultas de 11 a 1 ó por escrito. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América. Enfermedades secretas: Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su acción es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrécheses y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable derivativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.